

El Pabellon Cubano



ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO I

San José, domingo 10 de Mayo de 1896.

NÚMERO 38

CONDICIONES

Saídralos jueves y domingos.
Serie de 10 números.....\$ 1 00
Número suelto..... 0 10
Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

6ª Avenida O., N° 268 — Apartado, 219.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Cuerpo de Consejo en Costa Rica:
Presidente, don Santiago Güell.
Secretario, don Francisco Chaves M.
Dirección: Apartado 363.

CLUBS

establecidos en la República para
auxiliar la independencia Cubana

SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo.*
Presidenta: señora María C. de Maceo.
Secretaria: señorita Josefina Loinaz del Castillo.

Club *Hermanos Maceo.*
Presidente: don Santiago Güell.
Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo.*
Presidente: don Prudencio Odio.
Secretario: don Joaquín Tamayo.

Club *Costarricense José Martí.*
Presidente: Dr. Manuel Echeverría.
Secretario: don Francisco Mayorga R.

Club *Obrero El Pabellón Cubano.*
Presidente: don Emilio Artavia.
Secretario: don Moisés Ramírez.

Club *Infantil Recuerdo a Martí.*
Presidenta: señorita Julia Pérez.
Secretaria: señorita Adriana Loinaz del Castillo.

HEREDIA.

Club *Hereditario El Grito de Yara.*
Presidente: Lc. don J. Federico González
Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.

Club *José de la Luz y Caballero.*
Presidente: don Tranquilino Chacón.
Secretario: don Paulino Dubón.

GRECIA.

Club de señoras *Agramonte.*
Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto
Secretaria: señorita Amelia Portugés.

Club *Carlos Manuel.*
Presidente: don Pedro Barahona.
Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.

Club *Bolívar.*
Presidente: don Luis Rodríguez.
Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.

Club *Mariscal Sucre.*
Presidente: don Miguel H. Céspedes.
Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas.*
Presidenta: doña Cecilia de González.
Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero.*
Presidente: don Pedro González B.
Secretario: don Leonardo González.

MATINA.

Club *Cuba Libre.*
Presidente: don Pablo Pérez.
Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMON.

Club *Brigadier Crombet.*
Presidente: don José Arrasty.

EL PABELLON CUBANO

DOS EXPLORADORES.

El jefe de las fuerzas cubanas que operaban en territorio de San Juan de los Remedios en 1875, destacó una pareja de exploradores de á caballo para que observasen una columna enemiga que se movía en los confines de la vastísima llanura de Placetas, sembrada de peralejos, júcaros, aromos cubiertos de copos de hilos de oro, palmas canas y florones de espartillo, y atravesada en todas direcciones por cauces secos, profundos y tortuosos, canales de las arroyadas de primavera. El suelo, quebrado y pedregoso además, impedía echar al galope las caballerías, por lo cual los dos ginetes, cada vez que el sendero se esfumaba entre la hierba, marchaban cautelosamente temiendo que la profusa vegetación disimulase el barranco, la grieta ó el peñasco. Unas veces al galope, otras al paso, fueron atravesando la gran estepa en zigue zagues, guiados por el instinto maravilloso desarrollado en el oficio, instinto topográfico que rivaliza con el del indio de las praderas del oeste americano, oficio en el que han educado el ojo para sondear la espesura, descifrar los geroglíficos que estampa el pie del hombre ó el casco de las bestias en su paso por el prado, para medir distancias, reconocer un punto cualquiera en el yermo y contar una piara ó una legión de un golpe de

vista; el oído para clasificar los ruidos lejanos y distinguir todos los rumores y armonías de la naturaleza.

Casi al término de la gran sabana alcanzaron á distinguir la vanguardia de la columna enemiga, y ya porque quisiesen desempeñar aquella vez su comisión llevando al jefe todos los pormenores que exigiese su curiosidad ó porque los espolease la audacia y el espíritu aventurero, habitual en ellos, y en aquella ocasión estimulado por el relieve del terreno, inadecuado para una persecución; ello fué que siguieron avanzando hasta el punto de distinguir los semblantes de los que venían en las primeras líneas. A esta distancia, se echaron los rifles á la cara, rompieron el fuego, y volvieron grupas simulando una escapada. La vanguardia contestó el fuego, pero no dió señales de correr tras de los fugitivos. Estos se detienen de repente, esperan que la vanguardia, en su impávido y lento avance, acertara la distancia, repiten los disparos y se alejan haciendo caracolear sus corceles. La vanguardia respondió con un chorro de balas sin perder su orden y acompasado andar. Los exploradores lanzan los caballos al galope de cara á la columna, se aproximan más aún que las veces anteriores, disparan á una, vuelven bridas rápidamente y

las balas de la vanguardia van á clavarse en los troncos de unos palmeros achaparrados en los que se apostan los dos ginetes. Ya el enemigo, desdeñando toda precaución, resuelve castigar la osadía de los exploradores. Al grito de:—¡A ellos!—destácase de la vanguardia un puñado de jinetes, sueltas las riendas, sable en mano, que cargan á fondo con gran estrépito y vocerío. Los exploradores vuelven al llano, hacen morder el polvo al más avanzado de los agresores, clavan los acicates á sus raudos brutos y parten por el llano como exhalaciones.

Aquel de los fugitivos que llevaba en todo la iniciativa, un tipo castizo, alto, membrudo, de poroso cutis color de corteza de naranja seca cubierto de espesa y bronca barba negra rojiza como escoria de hierro, notando que la espuela no hacía mella á su pisador y que se iba quedando á la zaga en tanto que el enemigo ganaba terreno por momentos, dijo á su compañero:

— Mi caballo está abierto de patas.

—Móntateme atrás, repuso el otro.

—No, moriríamos los dos y peligraría el campamento. Huye tú y avisa!

—Pero....

—Que huyas te digo. Me defenderé con mi machete.

El caballo temblaba, dió un balumbo y cayó al suelo convulso y cubierto de espuma. El otro jinete que se había detenido un instante, vacilaba todavía, cuando el caído le gritó en sou de mando:

—Cumpla usted con su deber.

—Adiós!—murmuró el jinete con voz sorda, y desapareció en el vastísimo llano.

El caído, arrepentido por no haber entregado el rifle á su compañero, inútil por haber consumido todo su parque, lo asió por el cañón con ambas manos, y alzándolo sobre su cabeza, lo descargó contra un peñazco hasta hacerlo pedazos. Desnudó su acero, remató el caballo de una estocada, amacheteó la silla para que nada pudiesen utilizar sus presuntos victimarios, cuyos caballos, hundidos hasta el pecho entre la yerba, asomaban por el sendero que él había seguido, y al veries, blandiendo el machete, serenamente fiero, chispeante la mirada, erguido junto al caballo, los fragmentos de su rifle y su montura, les gritó:

—No me rindo! Vengan al machete!

Como no pudieran hacerle prisionero, respondieron á su arrogante reto con una descarga que lo derribó de espaldas destrozado el cráneo.

MANUEL DE LA CRUZ.

ESTADÍSTICAS

Sugestivos son por demás los verídicos datos de que vienen llenas las columnas de nuestros colegas de New York.

Prescindiendo de las inferencias más fundadas que una razonable lógica pudiera presentar en obsequio al triunfo de la causa cubana, nuestros apreciables compañeros, acuden á la estadística, rebuscan los números, cotejan datos y luego presentan éstos realzados en forma sencilla y concreta, escuetos y elocuentes, suficientes para convencer al más obstinado é inapreciables para robustecer la confianza del que tiene fe sincera en el cercano éxito de la buena causa.

En largo artículo de "Patria" hay cuadros comparativos del Ejército Libertador y el Español en los diez primeros años de la guerra pasada y en los meses de la actual. Por ellos venimos en conocimiento de que en la épica lucha anterior el cubano no excedió nunca de 7,000 y que en el Zanjón luchaban 4,000 contra 100,000 españoles; y que en ésta combaten 30,000 cubanos á 120,000 españo-

les. Esto está comprobado por personas de una y otra parte tan verídicas como Sanguily y Collazo, Camps y Acosta Albear y otros historiadores más discutibles por su intransigencia.

Ahora bien. Si aquella heroica lucha que tanta gloria deparó al cubano, hubo de prolongarse 12 años, costó á España 200,000 hombres y \$ 700.000,000 y sólo concluyó por un pacto, no respetado más tarde, pero bastante honroso para el Ejército cubano y bastante significativo para demostrar su poderío; hoy que el Ejército cubano ha decuplicado su cifra, que está convencido de la ineficacia de la esperanza en la humanidad de la madre patria, que sabe por dolorosa experiencia lo que valen los compromisos que esta contrae, no se concibe que flaquee un momento ni se puede creer que se anonade.

En la labor noticiara diaria hay constantemente sinnúmero de batallas en que el éxito más ó menos embozado, más ó menos miserablemente escatimado se atribuye á los cubanos.

Acabamos de presenciar ese gran combate de la Lechuza en que tan rudo descalabro sufrieran los contendientes de Maceo y nos llegan apenas las primeras impresiones de la brecha que Calixto García abriera entre las fuerzas que iban á detenerlo y en que por confesión ligera del parte fué derrotado Muñoz y no hay quien detenga aquel bravo General con sus legiones.

Hechos ambos sobrado elocuentes.

Si nos detuviéramos un instante á analizar la situación económica, veríamos que, á pesar de las pretensiones de Weyler, la Bolsa de la Habana baja espantosamente como puede notarse en el siguiente cuadro.

BOLSA DE LA HABANA		
	FEBRERO	ABRIL
Billetes hipotecarios.....	80	66
Banco del Comercio y Ferrocarriles unidos.....	40	19
Banco Español.....	52	44
Ferrocarril de Cárdenas.....	55	28
" " Matanzas.....	46	28
" " Caibarién.....	41	28
" " Oeste.....	34	18
" " Urbano.....	55	32
Compañía del gas.....	16	9

Y si quisiéramos hacer notar por centésima vez la mendacidad extraordinaria del Gobierno español, podíamos manifestar que según sus noticias ha capturado 51,361 caballos y muerto 10,360 insurrectos.

Todo lo cual viene como hemos dicho á robustecer la confianza en

el próximo triunfo, á alejar cualquier ligera duda que pudiera surgir en la mente de los simpatizadores de nuestra causa y ojalá sirviera para traer al sendero de la lógica á los Quijotes declamadores que no saben presentir el futuro.

CARTA DEL GENERAL MACEO

En campamento en las montañas de Cuzco, Provincia de Pinar del Río, Cuba, abril 14, 1896.

W. R. Hearst, *Journal*, New York:

Correspondiendo á las súplicas de su corresponsal, tengo el gusto de manifestar á Ud. que considero la batalla del sábado pasado, donde mis tropas derrotaron al batallón Alfonso XIII, el hecho de armas de más importancia llevado á cabo por el ejército cubano durante la actual guerra. Infundióle á mis hombres confianza y á la vez dióle á comprender á los españoles que luchaban con enemigo no tan despreciable como se le trata de hacer. Esta derrota creo aplacará algo el ánimo de los soldados de España que tengan orden de combatirnos. Desde esta batalla mis "muchachos" están deseosos de atacar á las tropas que forman la trocha. Apenas puedo contenerlos y estoy seguro que si mis planes fueran esos por ahora, sufrirían aquellas grandes pérdidas causadas por nuestras cargas de machete.

Nada más réstame decir por ahora, solamente expresar el sincero agradecimiento que conmigo sienten todos los cubanos hacia los periódicos americanos, principalmente al "The Journal" por su eficaz defensa de la causa. Han armado al débil, fortaleciéndolo para ir á la victoria. La libertad está de realizarse tan cerca como jamás ha estado.

Su corresponsal me informa que ha habido dudas sobre el encuentro y victoria obtenida por mis tropas en Pinar del Río. Puedo asegurar al pueblo americano que dimos un buen golpe, derrotando las tropas, quemando varias casas y apoderándonos de armas para buen número de hombres que carecían de ellas antes de la captura del pueblo.

ANTONIO MACEO.

Nuestra situación

Los fondos en baja, los cambios del 19 al 20, la Hacienda buscando tanosa recursos para sostener

la guerra y apurando los billetes de Cuba, el Banco de España y el de la Habana emitiendo papel por millones. El Gobierno decidido á no pagar en oro á los empleados de las Antillas sino el 20 %, acá en la Península sin otra moneda en circulación que la plata y el cobre, la propiedad despreciándose, el malestar creciendo: tal es nuestra situación económica. Se presenta pomposamente las rentas en alza; pero ocultando que el alza es debida á las rendiciones en metálico del servicio de las armas.

No es más halagüeña la situación política. Fuera de las elecciones, no se preocupa el Gobierno sino con la guerra de Cuba y la actitud de los Estados Unidos. Manda á Cuba sin cesar fusiles, municiones, caballos, oficiales, jefes, ejércitos; y nada consigue. No consigue ni siquiera arrojar de las provincias de Occidente á los insurrectos. Desconfió ayer de Martínez Campos y hoy desconfía de Weyler. Con los Estados Unidos ¿quién duda que anda en negociaciones? Los teme con razón sobrada.

Obra, no obstante, el Gobierno como si solo del dominio sobre Cuba dependieran la suerte y el porvenir de España. No vacila para conservarlo sin merma ni aun en precipitar la ruina de la Nación á fuerza de los más rudos y bárbaros sacrificios. Manda hombres á Cuba como si fueran carneros. Oye con indiferencia que la mitad sucumbe á los rigores del clima. Capaz sería de inmolar allí nuestra juventud toda como no se le detuviese; la juventud pobre se entiende, que la rica la deja en la Península, como si tuviera por carne de cañón sólo la del pueblo.

Pudo desde un principio acabar la guerra declarando autónoma la Isla. Prefirió continuarla, creyendo pronta y segura la victoria y hoy toca los resultados de su impremeditada conducta. Después de un año está peor que estaba, y no ve medios de purgar de enemigos ni aun la provincia de la Habana. ¿De qué han servido hasta aquí la sangre vertida ni el oro derramado?

Con el oro que llevamos invertido, ¿qué desarrollo no habríamos podido dar á la instrucción y las obras públicas! Esto no lo ignora ya nadie, es de interés secundario para nuestros estadistas. Para ellos lo de interés primordial es que aparezcamos fuertes por las armas. ¿Qué importa que se nos tache de pobres y necios? ¿Qué importa que en ciertos mapas esté pintada de negro la dominación española, como símbolo de nuestra ignorancia? Esto no nos afrenta; nos afrentaría sí que ahora perdiésemos la isla de Cuba ó le hiciésemos la menor de las concesiones antes de haberla humillado y vencido.

Está Cuba á 1,000 leguas de nosotros; pero es ya indiscutible

que forma parte de nuestro territorio, y es uno de los miembros de la patria. Nada dicen contra este acerto ni que se rija por leyes especiales, ni que tenga presupuestos, Tesoro y deuda aparte, ni que se vea privada de ejercer los grandes destinos de su administración y su hacienda, Colonia es aún; país fué de conquista.

¿No sería hora ya de que el Gobierno cambiase de ideas y conducta, y procurase á todo trance la paz y devolviese á la nación su perdido sosiego?

F. PI Y MARGALL.

(El Nuevo Régimen, Madrid.)

CUBA

ARRUINADA POR LA METRÓPOLI.

SU INDEPENDENCIA ASEGURADA AUN SIN GUERRA, MÁS Ó MENOS TARDE.

POR R. M. MERCHANT.

Cuba ha vivido y vivirá principalmente del azúcar. Sus últimas zafas pasaron de un millón de toneladas, mientras que bajo el régimen del trabajo esclavo excedieron poco á la mitad de ese guarismo, lo cual ha sido un solemne mentís dado á los que predijeron que con la abolición de la esclavitud se acabaría aquella industria principal, suponiendo que los negros se entregarían á la pereza.

Por analogía esto mismo es aplicable á la independencia de Cuba conseguida por el esfuerzo aunado del blanco y del negro, desmintiendo las paparruchadas de que Cuba independiente no sabrá constituirse y gobernarse, y de que la contienda actual es una guerra de raza, según los inocentes políticos españoles.

Prueba de ello es la disciplina y noble conducta del ejército libertador.

Volviendo á la industria azucarera cubana, su ruina sería la ruina del país, y por ende la ruina de España que no tiene otra áncora de salvación sino el presupuesto cubano.

El azúcar de Cuba desde 1884 está atravesando una crisis más y más formidable cada día. El gobierno español no tiene la culpa de la crisis, pero sí la tiene de no combatirla y de haberla recrudecido en la colonia.

La causa de esa crisis ha sido el grandísimo desarrollo de la producción, merced á las primas pagadas por muchos gobiernos. Ultimamente se han fabricado 8.100,000 toneladas de azúcar de remolacha y de caña, mientras que el consumo no ha pasado de 6.810,000 toneladas. La de remolacha no llegó en 1853 á 4.000,000 de manera que se ha aumentado más de dos y media veces en las cuatro décadas mientras que la primera ha acrecido veinte tantos.

No hace mucho, Cuba era el país

que más azúcar producía; y hoy es el tercero ó cuarto, apesar del progreso numérico de sus zafas.

Así se explica que haya perdido casi todos los mercados europeos, que de consumidores se han vuelto productores, y puede decirse que á Cuba no le queda sino el mercado de los E. E. U. U.

Estos á su vez, estimulan dentro de su territorio la producción de azúcar de caña, remolacha, mepile y sorgo, porque el gobierno ha estado subvencionando á los fabricantes y gastado muchos miles de pesos en experimentos y en el estudio de los adelantos que se efectúan en Europa, tanto respecto del cultivo, como de la fabricación.

La pretensión de la gran nación vecina es que llegue el día en que no necesite comprar al extranjero ni una libra de los millones de toneladas que consume anualmente y que representan más de la cuarta parte de la producción del mundo.

En agosto de 1894 una ley norteamericana suprimió las primas y por reclamación de los productores de la Louisiana resolvió el Congreso seguir cubriendo la subvención por el año actual, para salir temporalmente de la dificultad.

Pero al desistir de las primas no es desistir de la industria azucarera: son dos políticas distintas en sus medios pero acordes en sus fines. Los demócratas suprimen la subvención, pero imponen al azúcar extranjero un derecho de aduanas de 40 por ciento *ad valorem*. La tendencia es siempre bastarse á sí mismos.

Cuba no tiene que aguardar tanto para ser excluida de ese mercado casi el único que le queda. El azúcar de remolacha de Europa se vende en los E. E. U. U., y como su costo de producción es ínfimo, debido á las condiciones de la planta, á los adelantos de la ciencia y á la protección pecuniaria de los respectivos gobiernos, el azúcar de remolacha se halla en condiciones de competir con el de Cuba y se vende á un ínfimo precio que para la grande Antilla en su modo de ser es muy poco remunerador. La sola Alemania ofreció á los refinadores norteamericanos poner en Nueva York en cuatro meses toda la cantidad de azúcar que necesitaran durante un año.

¿Y qué ha hecho en vista de eso el gobierno español en favor de su colonia?

Lo natural es que una metrópoli, empeñada en que el mundo crea que ella trata á sus colonias como una madre á sus hijos, lo natural es, repetimos, que España acudiera á auxiliar á Cuba en esa lucha formidable.

Dentro de los principios económicos, dentro de la competencia natural sin artificiales protecciones, ningún país podría competir con Cuba en la producción barata del azúcar. Si en el combate la Isla se ve amenazada, es porque las naciones europeas y la americana han estado pa-

gando primas á su industria azucarera. De consiguiente, consistiendo la desventaja en las primas, el remedio está indicado: la madre España debería haberlas otorgado á la hija Cuba para que pudiera afrontar con armas iguales la lid de sus émulos.

España debería dar protección pecuniaria á los productores de Cuba. Y como sería un contrasentido el quitar con una mano lo que se da con la otra, dicho se está que no debería gravar el azúcar de Cuba con impuestos que hicieran nugatorio el beneficio de las primas.

(Continuará.)

GACETILLAS

ESTA NOCHE en el Teatro de Variedades tendrá lugar la segunda exhibición del hábil Prestidigitador é hipnotizador Dr. Jiménez.

Este caballero, apreciando á la sociedad josefina en lo que vale, se propone presentarle suertes sorprendentes y en un todo dignas de su cultura é ilustración, sin valerse para ello de aparatos de doble fondo ni nada que se le parezca. Su agilidad y destreza los suplirán.

Ejecutará también nuevos actos de hipnotismo y magnetismo y se promete, en fin, dejar satisfecho al público que asista á esta segunda sesión.

POR NOTICIAS adquiridas en la Delegación, sabemos que el Bermuda salió nuevamente de Jacksonville, Fla. al mando de los valientes jefes Torres y Leyte Vidal, con cuatrocientos expedicionarios, 2,000 rifles, 500,000 cartuchos, varios cañoncitos y otros materiales de guerra. Dada la clase de vigilancia española podemos darle ya por cierto su feliz desembarco en Cuba.

También fuimos informados con agrado, de que el empréstito cubano de \$ 2,000,000 al 6% emitido por el Ministro Estrada Palma, con facultades especiales del Gobierno de la República Cubana, fué cubierto **5 veces** su valor en la misma hora que se abrieron las ofertas.

Esto nos place en extremo, porque demuestra el crédito amplio de que dispone la Revolución, y porque gracias á él no faltarán los elementos bélicos necesarios para terminar en más breve tiempo con la oprobiosa dominación española en Cuba.

MAÑANA á las 7 p. m. y en casa de don Santiago Güell, celebra sesión ordinaria el Club "Hermanos Maceo." Es de esperarse la puntual asistencia de todos sus socios.

HA FALLECIDO recientemente en Key West la señora doña Sofía Estrada, viuda del General Calvar

y perteneciente á una distinguida familia cubana, á quien enviamos nuestro pésame; significándolo más particularmente á nuestros amigos don Francisco Antúnez y don Ismael Estrada, próximos parientes de la finada.

NO SE ASUSTEN.—En Managua, á 12 millas de la Habana, un coche con varios pasajeros fué detenido por los insurgentes y el interlocutor preguntó al cochero si le reconocía. Al recibir una contestación afirmativa el Jefe le dijo:

"Vuelvase á la Habana con sus pasajeros para que sirvan de testigos de que Ud. me ha visto y diga al General Weyler de que aquí está Antonio Maceo esperando por él."

PARRAFITOS

ELECCIONES ESPAÑOLAS

Los conservadores obtienen una mayoría.—Amagos de motines.

Madrid, 13 de abril.—El pueblo español jamás ha estado tan indignado como lo está en este momento, con motivo de las vergonzosas tácticas adoptadas por el Gobierno para derrotar al Marqués de Cabriñana, autor de las revelaciones de los escándalos del Municipio de Madrid. El tono de la prensa en general es muy violento. Dice *El Herald*:

"Los comerciantes, manufactureros, artistas y los que durante toda su vida no se han ocupado de política y que son acérrimos defensores de la paz, emplean hoy un lenguaje que alarmaría aun á los mismos anarquistas. Las ideas revolucionarias han conquistado muchas personas durante las últimas veinticuatro horas. El primer resultado de las escandalosas falsificaciones de las elecciones de ayer y los insultos á los derechos de los electores, ha sido inocular y fomentar la sedición en las clases sociales, hasta aquí amantes pacíficas de la legalidad. El Gobierno que precedió á la revolución de 1868, acumuló combustible para el fuego de la misma manera como lo hizo ayer el Gobierno."

El Correo, órgano del señor Sagasta, refiriéndose á las elecciones, dice: "que solo los republicanos revolucionarios están satisfechos con el resultado de ayer. Los partidarios de la monarquía y del régimen representativo, deben cubrirse sus caras con honor."

El *New York Herald* en su edición del 20 de abril, publica el siguiente cablegrama de Madrid: "El Ministro de Ultramar hará arreglos para llevar á efecto la ley

concediendo reformas políticas á las Antillas. Estos arreglos comenzarán probablemente á operar en Puerto Rico el 1º de Junio y en Cuba el 1º de Julio. El Gobierno niega que el de Washington haya aprontado esta acción.

El discurso de la Corona que abre las Cortes contendrá un pasaje referente á las reformas. El Gobierno se reunirá el martes para decidir sobre el sentido del pasaje:

SELLOS POSTALES de la República de Cuba: Se venden en esta administración al precio de un peso cinco centavos, moneda nacional, la colección de cuatro sellos. Su inapreciable valor histórico es evidente para todo el que simpatice con la causa de Cuba.

Además, son indispensables para el franqueo de la correspondencia que por medio de la Delegación Cubana, se dirija al Campo Insurrecto.

GUERRA DE CUBA.— *Extracto de las operaciones militares realizadas por el ejército invasor al mando del Lugarteniente General Antonio Maceo.*

Quedan pocos ejemplares de este importante folleto, que se vende en esta administración al precio de un peso.

LITERATURA

LOS CRUCIFICADOS

DE VICTOR HUGO.

El vulgo aplaude cuanto inventa el odio, y en tanto que desgarrar su laurel al férvido Aristógon, de Harmodio la gloria mancha con amarga hiel.....

En sus iras tan sólo ver anhela de la ignominia en afrentosa cruz, á cuanto no se arrastra, á cuanto vuela, á cuanto no es mentira, á cuanto es luz.

Acusa á Fidas de vender mujeres, al gran Epamfonadas de traidor, á Sócrates de darse á los placeres..... á Aristides, el justo, de impostor.....

A Catón de arrojar á las murenas sus míseros esclavos; á Colón, que al indio libre le forjó cadenas..... cadenas que llevó su corazón!

De avaro á Miguel Angel.... Al divino entre todos los genios, Rafael, de vender, como torpe libertino, por impúdicos besos su pince!

Incestuoso Moliere, felón Dante; Voltaire ateo; Diderot y... para todos la sátira infamante! para todos el látigo infernal.....!

¿A qué mártir, apóstol ó profeta, á qué artista, guerrero ó trovador, no le ha arrancado la mortal saeta de la calumnia un grito de dolor?

Uno solo se encuentra inmaculado de infamias tantas en el gran festín..... uno solo no está crucificado por las humanas vívoras.....;Caín!

AVISOS

LA ESTRELLA PANADERÍA DE PRUDENCIO ODIO.

— 6ª AVENIDA, OESTE. —

Los productos de esta casa son bien conocidos del público por su calidad inmejorable. Nuestra popular **Galleta Cubana** se recomienda por sí sola.

Sastrería Cubana

— DE CASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien.

Avenida 5ª, Oeste, contiguo al señor Pochet.

• • LA ESTRELLA • •

— FÁBRICA DE TABACOS Y CIGARROS. — CALLE 23 y 4ª AVENIDA.

Se encontrará siempre el mejor surtido de artículos del ramo, por mayor y al detall.

Tabacos Habanos legítimos. Picadura Iztepeque y Habana. Precios sin competencia posible. No hay más que pedir.

Una visita á mi establecimiento dejará satisfecho el gusto más exigente.

CEFERINO A. CAÑIZARES.

GUILLERMO OBANDO, ABOGADO.

OFICINA: N° 158, 4ª AVENIDA ESTE.

CORREO: CASILLA N° 242.

ELADIO RIVERA.

CALLE CENTRAL, SUR Y AVENIDA 11ª

Ofrece á sus favorecedores su bien surtido establecimiento DE LICORES, VÍVERES Y ABARROTÉS. Todo fresco y de la mejor calidad y además MUY BARATO.

E. VILLALON

— HA RECIBIDO — el más completo surtido de

*** PAPELERIA, *** ARTÍCULOS DE ESCRITORIO y otros que realiza á precios los más bajos de la plaza.

Avenida Central, Este, contiguo á Doña Concepción C de Gutiérrez.

DR. ROS POCHE

MÉDICO CIRUJANO.

Especialista en partos y enfermedades propias de las señoras.

Practica toda clase de operaciones quirúrgicas.

Ofrece al público sus servicios profesionales en la Farmacia Americana, calle Central, esquina 5ª Avenida.

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

Domicilio: casa habitación del señor Pochet.

PURERIA DE M. ACOSTA

— AVENIDA CENTRAL, N° 50 —

AGENTE ÚNICO RECEPTOR DE LA ACREDITADA MARCA DE PUROS Y CIGARROS HENRY CLAY, DE LA HABANA.

Acaba de recibir gran cantidad de ellos y de CIGARROS MURIAS, que vende por mayor y al menudeo. SOMBREROS DE PITA hasta de \$ 25-00. SOMBREROS DE FIELTRO para caballeros y niños. SOMBREROS DE PAJA blancos y de colores, última novedad para señoras, caballeros y niños.

— TODO A PRECIOS MODICOS —

P. & F. VALIENTE,

COMERCIANTES IMPORTADORES

DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS MANUFACTURADOS. ÚNICOS AGENTES DE LA ACREDITADA REAL FÁBRICA DE TABACOS Y CIGARROS DE

Partagás & Cª Limited, de la Habana

CORREO APARTADO, 105.

TELÉFONO, 22

BANDEINA!! BANDEINA!!

(Lvañ Bandé. planta indígena de Haiti, Kola de Madagascar primitiva Quina calisaya estianizada).

CURACIÓN DE LA NEURASTENIA Y SUS DESÓRDENES NERVIOSOS, DEBILIDAD ORGÁNICA, Y MUY ESPECIALMENTE LA IMPOTENCIA, ESPERMATORREA, DEBILIDAD SEXUAL, ETC. DESPUÉS DE MÚLTIPLES EXPERIENCIAS ASEGU-RÁNDONOS QUE LA BANDEINA CURA AÚN EN LOS CASOS EN QUE HAN FALTADO ENÉRGICOS REMEDIOS; COMPROMETIÉNDOSE EL AUTOR Á NO COBRAR NI EL VALOR DE LA MEDICINA, SI ESTA NO SURTE EL EFECTO DESEADO.

JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL DR. J. ARRILLAGA

Este : oleroso BALSÁMICO y ANTISÉPTICO, es el producto de largas y laboriosas investigaciones científicas.

La feliz idea de asociar el TABONUCO con el GUAYACOL nos pertel nece en absoluto; merced á tal combinación hemos preparado e JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL que tan maravillosos éxitos alcanza en los casos de BRONQUITIS CRÓNICA, BRONCORRESAS, ASMA, TISIS INCIPIENTE y demás afecciones de las vías respiratorias.

En los casos de TOS, RONQUERAS y RESFRIADOS es de notable utilidad. Los brillantes resultados adquiridos con nuestro preparado, han venido á confirmar que es el mejor balsámico en el tratamiento de la TUBERCULOSIS PULMONAR.

No ha habido un solo caso de tisis que no haya mejorado; la acción de este medicamento en los primeros días es de despertar el apetito, y por consiguiente aumentar la nutrición, calmar la tos y disminuir la expectoración.

Dosis { ADULTOS 3 á 4 CUCHARADAS..... AL DÍA }
{ NIÑOS DE 7 á 12 AÑOS 4 CUCHARADITAS.... ID. }
{ ID DE 1 Á 7 ID. 2 ID. ID. }
}

DEPOSITO GENERAL PARA COSTA RICA,

DON FÉLIX S. ALMÉSTICA, PUERTO LIMON.

EN SAN JOSE, BOTICA FRANCESA y FARMACIA CENTRAL.

LA DEMOCRACIA

ZAPATERIA.

CALZADO DE LA FORMA Y CLASE QUE SE DESEE

EXACTITUD, ESMERO Y PRECIOS MODICOS

6ª Avenida, Oeste, N° 268.

SAN JOSE - COSTA RICA.

IMPRESA COMERCIAL.